
Frères et soeurs, 

« Voici que je vous annonce une bonne nouvelle, qui
sera une grande joie pour tout le peuple » (Lc 2,9).
Telle est l’annonce de l’ange aux bergers lors de la
naissance de Jésus. Noël est la célébration de cette
joie, dont il souvent question chez les Prophètes, les
Psaumes et dans le Nouveau Testament. Non pas
le contentement d’une situation confortable,
tranquille ou réussie, mais la joie, ce tressaillement
intérieur (Pape François, homélie de la Messe au
stade Vélodrome à Marseille) qui ne dépend pas de
la situation extérieure, ni même de nos sentiments,
mais d’un don de Dieu. Le don, c’est Jésus,
«Emmanuel», Dieu parmi nous, Dieu en nous. Cette
joie peut être très simple, comme toutes celles que
j’ai reçues en sillonnant le diocèse pendant ces
deux premiers mois (4000 km parcourus…), en
célébrant des confirmations et en participant à des
n

« missions », en rencontrant des enfants, des
jeunes, des familles, des prêtres et des diacres, des
agriculteurs et des citadins, des personnes
défavorisées et des acteurs du monde politique.
Cette joie est à la fois fragile et forte, voire
indestructible, car elle peut co-habiter avec
l’angoisse suscitée par les guerres qui agitent notre
monde, les tensions et les précarités sociales, les
menaces pour l’environnement. La présence de
Jésus ne résout pas forcément ces difficultés mais
elle donne l’espérance et la force qui permettent de
les traverser et de s’y engager au service des autres.
Mais cette joie offerte par Dieu a besoin d’être
accueillie. En cette célébration de Noël 2023,
accueillons Jésus, le Sauveur, accueillons le don de
sa joie.

+Etienne Vetö 
Évêque auxiliaire de Reims
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La démarche Kerygma 

Christian : A Lourdes, j’ai été très sensible aux
questions de l’avenir de notre jeunesse notamment
sur le thème du vivre ensemble sur cette planète qui
nous est confiée. Pour moi, c’est important car c’est
un sujet qui peut rassembler les jeunes avec plein
d’espérance. J’ai participé à un atelier sur l’écologie
et c’était une vraie richesse : je suis confiant dans
l’avenir car la vraie ressource est humaine.

membres de l'équipe diocésaine de 29 personnes 

RETOUR SUR CE RASSEMBLEMENT À LOURDES 

En octobre 2022, les évêques de France ont initié la
démarche KERYGMA, pour redynamiser l’activité
catéchétique, à tous les âges de la vie : une nouvelle
étape de l’évangélisation en France.
Dans chaque diocèse, une équipe « Kerygma » s’est
constituée, réunissant des acteurs pastoraux de
terrain, des diverses composantes de la vie
ecclésiale, tous dans l'annonce de l’Evangile
(baptême, catéchèse, aumônier des prisons ou des
hôpitaux, accompagnement des funérailles...). Un
premier temps fort en mars 2023, s’est déroulé avec
l’équipe Kerygma du diocèse de Châlons : plus d'une
centaine de personnes ont réfléchi ensemble à la
nouvelle annonce de la foi. Pour tous ces acteurs
pastoraux, il s’agissait de se mettre ensemble à
l’écoute de ce que l’Esprit veut dire à travers les
réalités actuelles, pour envisager l’annonce de
l’Evangile, dans l’espérance, et discerner ce à quoi Il
nous appelle.

Agnès : Je suis laïque en mission ecclésiale, j’ai une mission de catéchèse dans le
Vouzinois. Le Kerygme, c’est ce qu’on annonce dans nos missions mais on n’en a pas
toujours conscience. Ce temps fort a été d’une grande richesse, tant par la profondeur
des enseignements reçus que les rencontres fraternelles dans une ambiance de
bienveillance. J’ai été touchée, d’abord dans le titre « Kerygma : à vous d’en être les
témois

Brigitte : Malgré situation
alarmante de notre société, j’ai
vraiment expérimenté que la foi
est une réponse dans un monde
perdu qui a besoin de repères.
A Lourdes, j’ai entendu ce grand 

Le temps fort national, le rassemblement des
équipes Kerygma de tous les diocèses de France,
intitulé « A vous d’en être les témoins », s’est
déroulé à Lourdes du 20 au 23 octobre 2023.
Pour ces 2700 participants, 50 ateliers thématiques
et des conférences pour réfléchir à l’évangélisation
en France aujourd’hui, pour permettre d’annoncer la
foi dans le contexte actuel et un forum pour
découvrir des nouvelles initiatives pastorales en
France.

. 
témoins » si nous ne le l’annonçons pas, qui le fera ? Pour annoncer, il faut connaitre, il faut vivre d’abord
cette rencontre avec le Christ : en devenant témoin on peut toucher le cœur des autres. On est appelés à
faire une relecture de nos vies, le Christ est vraiment vivant dans nos vies et ensuite, on se dit qu’on a un
trésor et on est invités à le donner. 

message d’espérance et de joie qui me donne une
force et un dynamisme dans ma mission
d’évangélisation. C’est d’ailleurs ce que l'on
retrouve dans la Lettre pastorale de notre
archevêque : nous sommes là pour « Porter les
signes du Royaume ». Nous sommes appelés à
faire une relecture de nos vies, ce qui nous permet
de voir que le Christ est vraiment à l'œuvre dans
nos vies. Nous avons là un beau trésor, et nous
sommes invités à le partager autour de nous.

Rencontre avec Brigitte, Agnès et Christian

KERYGMA OU L’ANNONCE RENOUVELÉE  
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WEEK-END THIMOTHÉE, 
LE KERYGME ANNONCÉ AUX ENFANTS 

La catéchèse que les enfants reçoivent toute
l’année s’incarne ici d’une belle manière ; les enfants
découvrent ou approfondissent leur foi ! Ils
comprennent mieux leur appartenance à l’Eglise du
Christ car ils vivent quelque chose de la fraternité
chrétienne. Timothée est un vrai temps fort dans
leur année de catéchèse, particulièrement pour ceux
qui préparent un sacrement (baptême ou première
communion).
Nous repartons tous du week-end Timothée remplis
de l’Amour de Dieu, le cœur en joie et plein d’énergie
– d’Esprit Saint – pour vivre cette nouvelle année !

LE CHALET DES « AMIS DE LA CATHÉDRALE » AU MARCHÉ DE
NOËL DE REIMS : UNE FORME D’ÉVANGÉLISATION ?

Témoignage de Blanche de La Chapelle – Espace Missionnaire Reims Est

Je suis émerveillée de
voir que la pédagogie de
Timothée touche aussi
bien les enfants que les
adolescents et les adultes
et cela quels que soient
notre âge, notre pratique
chrétienne, notre chemin
avec le Seigneur !

Nous étions plus de 170 rassemblés à l’école Saint
André pour vivre le week-end Timothée les 21 et 22
octobre derniers : 97 enfants de 7 à 10 ans
participaient ; 35 adolescents de 11 à 17 ans et une
bonne quarantaine d’adultes étaient au service.
Chaque année, c’est un vrai plaisir de vivre ce week-
end Timothée ! Les enfants rentrent tellement
facilement et simplement dans la pédagogie
proposée. Ils s’émerveillent devant les sketchs
joués par les collégiens. Ils chantent de tout leur
cœur et s’entrainent les uns les autres dans la
louange. Les jeux et la kermesse les
enthousiasment. Ils sont saisis lorsqu’ils entrent
dans le cœur de Dieu lors de la veillée dans l’église
Saint-André. Au sein des petits groupes, les enfants
sont à l’aise pour questionner leurs animateurs.
Nous sommes souvent édifiés par leur curiosité et
leur simplicité. 
Adolescents comme adultes (catéchistes, parents
d’enfants participants, paroissiens réguliers,
membres de la Communauté du Chemin Neuf),
nous expérimentons la joie du service et la grâce de
recevoir lorsque nous choisissons de donner ! 

Rencontre avec Claire Vial de la paroisse Notre-Dame Saint-Jacques
Ce chalet permet aussi une grande fraternité
paroissiale : les 40 bénévoles qui se relaient tous les
3 ou 4 heures sont tous des paroissiens de la
cathédrale et de Saint-Jacques !
Le chalet des Amis de la Cathédrale se trouve sur la
partie haute des promenades Jean-Louis Schneiter,
sur l’esplanade porte de Mars.

L’association des Amis de la Cathédrale participe au
marché de Noël à Reims depuis plus de 10 ans.
Tous les produits proposés à la vente dans le chalet,
du 24 novembre au 24 décembre, ont un rapport
avec la cathédrale, et sont porteurs d’un message
patrimonial et chrétien : revues, livres, chocolats «
cathédrale »… Les produits des ventes sont au profit
de la rénovation de l’orgue de la cathédrale.
Ce chalet est une source d’échanges très riches
avec les passants, non seulement pour expliquer
qu’on est une association au service de la
cathédrale, mais aussi pour parler de la vie de la
paroisse, car parfois, les gens sont très loin de
l’Eglise, et le public du marché de Noël est un public
qu’on ne toucherait pas autrement. Avec ce public,
on fait une catéchèse toute simple, on est vraiment
une présence chrétienne sur le marché. Avec
certains, on peut avoir un échange spirituel, et pas
seulement avec les enfants !

L’ÉVANGÉLISATION CHEZ NOUS



UN BAR AU SERVICE DE L’ÉVANGÉLISATION
A la découverte du bar “4L”

Depuis début septembre, l’aumônerie des étudiants
et jeunes professionnels Ad Altum s’est installée
dans les locaux historiques de l’aumônerie des
jeunes, fraichement rénovés, au numéro 4 de la rue
du Lieutenant Herduin, à Reims.
Un riche programme est proposé chaque semaine,
entre le parcours Alpha, les soirées Even, les
mercredis de l’aumônerie, les jeudis du bar !
Connaissez-vous le 4L ?
Le jeudi soir, un bar associatif a ouvert. Une équipe
de 25 jeunes bénévoles se relaie pour proposer des
boissons locales, des croque-monsieur ou des
gaufres maison, et tout un programme d’animation
pour des soirées ouvertes à tous, accueillantes et
festives.

D'autre part nous voulions créer cela pour pouvoir
avoir un moyen de rencontrer du monde dans la
région car avant d'être sur Paris nous étions
respectivement originaires de Picardie et
Normandie. Étant croyants et pratiquants,
l'aumônerie est un bon vecteur pour se faire
connaître et pour apprendre à connaître. 
Enfin, l'activité dans les villes de taille plus moyenne
est en déclin de mon point de vue personnel, et
n'allant pas passer 10 ans dans les Ardennes,
l'objectif était d'instaurer un mouvement qui
permettrait de faire vivre la foi dans l'aire Sedanaise
ainsi que de pouvoir densifier le mouvement lors de
rencontre inter-paroissiales avec Reims, Charleville
(où nous sommes à l'aumônerie MAGIS), Sedan (et
même le Rethelois bientôt peut-être).
Pour info, comme MAGIS est une fois par mois
"seulement", créer une aumônerie à Sedan
permettait de doubler la fréquence des rencontres.
N’hésitez pas à nous rejoindre !

Louis et Louise - 06 33 94 18 18

Nous étions tous les deux,
Louise et moi sur Paris avant
de venir dans les Ardennes,
avec une aumônerie très
vivante. En arrivant sur Sedan et
lors de la première messe dans

dans le coin, je demande au prêtre, le Père Joseph
s'il existe un mouvement de jeunes, une
aumônerie... Rien ! Donc l'idée nous vient
rapidement de vouloir créer cela car des jeunes et
des chrétiens il y en a, et même dans les Ardennes,
à Sedan et aux alentours. 

AD ALTUM À SEDAN 
Une nouvelle aumônerie pour les jeunes 

Infos sur :
           @adaltumreims  
           @4l.reims 

L’ÉVANGÉLISATION CHEZ NOUS



RETOUR SUR LA SEMAINE DE MISSION À SAINTE GENEVIÈVE 
Une expérience fortifiante pour le CLA et la paroisse

En conclusion, cette mission a été une réussite,
grâce à tous les bénévoles et à l’équipe
missionnaire. A nous de poursuivre sur cet élan, à
donner du temps, à être bienveillant et à encourager
les autres à faire de même.
Yves Tetard du Conseil Local d’Animation

Une mission s’est déroulée sur le quartier Sainte
Geneviève à Reims du 14 au 17 septembre 2023.
Malgré quelques réticences ou inquiétudes, les
craintes ont vite été levées, notamment grâce à
l’équipe missionnaire qui nous a fortement épaulés.
Chaque matin les binômes étaient constitués avant
de partir en mission, créant des liens fraternels et
propices à la découverte des uns et des autres.
Des rencontres intéressantes, voire exceptionnelles
ont eu lieu avec les habitants du quartier ou des
gens de passage. Les mises en commun, les repas
partagés ont permis de souder l’équipe et de faire
de cette mission un temps intense. La prière a aussi
rythmé nos journées, des personnes se relayant
devant le reposoir.

Bonjour, je m’appelle Quentin. Je suis doctorant en
physique et j’ai rencontré Jésus au cours d’une
Messe. Je suis issu d’une famille peu croyante. Un
jour, on m’a convié à une Messe ; c’est là que j’ai
rencontré Jésus  et depuis, c’est difficile de
décrocher ! J’ai été baptisé à Pâques de cette
année et je prépare la confirmation pour mieux Le
connaitre, pour mieux me connaitre, et pour savoir
où est ma place dans ce monde grâce à Dieu, et où
est ma place pour Dieu. A la jeunesse d’aujourd’hui,
je dirais : Croyez en Dieu, croyez en vous, cherchez
Dieu et soyez dans la joie et dans la paix !

Bonjour, je m’appelle Camille, je suis en 3e année de
droit et cette année, je prépare ma confirmation. Je
la prépare car c’est important pour moi, et j’ai très
hâte. Jésus a toujours été dans ma vie, mais là Il est
revenu encore plus, et donc c’est le bon moment de
concrétiser les choses. Si je pouvais donner un
conseil à toute personne, ce serait d’écouter le
moindre signe qui arrive vers vous, et de ne pas
avoir peur de rentrer, c’est une grande famille, on
est tous ensemble, on est là pour vous accueillir !

WEEK-END “JÉSUS” 

Plus d’une trentaine de jeunes, catéchumènes ou néophytes, (qui se préparent au baptême ou à un
sacrement), étaient réunis à l’ermitage Saint Walfroy dans les Ardennes, mi-novembre, pour un week-end de
réflexion sur Jésus-Christ. 
Bonjour, je m’appelle Valentin, j’ai 23 ans et je suis
en deuxième année de Master en géopolitique à
Reims. Si je suis ici, c’est parce que je me prépare à
la confirmation.  Je le souhaite car dans mon
parcours, je suis issu d’une famille croyante mais
peu pratiquante (Noël, Pâques, etc.). Je suis allé
jusqu’à la profession de foi. A l’adolescence j’ai
complètement perdu la foi, je suis devenu athée.
Vers 18-20 ans, je ne sais pas comment l’expliquer
mais j’ai ressenti un besoin sur le plan spirituel. Je
sentais que j’étais appelé à quelque chose. Dieu m’a
fait revenir à lui, et je prépare la confirmation. 
Ce que je pourrais vous dire : Jésus, c’est un trésor :
Il est venu se sacrifier pour vous, il est venu s’offrir
en sacrifice pour vous, pour vous sauver du péché,
et même si vous avez des doutes, même si c’est
dur, Dieu est toujours là, vous ne devez pas hésiter,
Dieu est toujours là pour vous. 

Découvrez quelques témoignages 

L’ÉVANGÉLISATION CHEZ NOUS



TÉMOIGNAGES
PRIONS POUR LES SÉMINARISTES DE NOS DIOCÈSES

Les services diocésains des vocations de
la province de Reims (Langres, Châlons,
Troyes, Beauvais, Amiens, Soissons,
Reims) ont préparé une prière pour les
vocations avec les prénoms des
séminaristes de nos diocèses. Cette carte
de prière est disponible dans les paroisses
et peut être récitée à toutes les occasions ! 
“ Ce souci des vocations est celui de toute
l'Église, et pas seulement de quelques-uns.
Jeune en recherche ou déjà en chemin,
quel soutien de se savoir porté par une
Église diocésaine en prière. “ 

ITINÉRAIRE SPIRITUEL SUIS-MOI : 2ÈME PARCOURS
Inscription jusqu’à fin décembre

LA FORCE DE LA PRIÈRE

Qui peut suivre ce parcours ? Toute personne en
recherche de Dieu ! Des néophytes, des
confirmé(e)s, des recommençants, des personnes
ayant suivi un parcours de formation (groupe
Alpha, Chemin d’Emmaüs), des paroissiens, des
jeunes mariés, des parents préparant le baptême
de leur enfants, des personnes se questionnant
après une séparation ou la perte d’un proche, tout
baptisé, qu’il ou elle soit laïc ou prêtre ou consacré
ou consacrée.

Pour tout renseignement : 
suis-moi@catholique-reims.fr

Le lancement du deuxième parcours spirituel
“Suis-moi, devenir disciple missionnaire”, a eu lieu
le 25 novembre. De nombreux diocésains ont
répondu présents à Rethel, à Charleville et à
Reims. Il s’agit d’une retraite dans la vie, d’un
itinéraire spirituel pour cheminer seul et en groupe,
au fil d’une année liturgique.
Il est possible de s’inscrire jusqu’à fin décembre   
en remplissant un formulaire sur le site internet du
diocèse. Quelque soit votre cheminement, le
Seigneur vous appelle : Suis-moi !
Chaque lundi, les participants reçoivent une lettre
numérique, qui permet de méditer les textes du
dimanche suivant, et offre des aides à la prière.
Les témoignages vidéo proposés sont réalisés
avec le soutien des communautés religieuses de
notre diocèse et de différents témoins. 
Les participants reçoivent également un carnet de
route de la part du référent “Suis-moi” de leur
espace missionnaire, ainsi qu’une proposition pour
intégrer une équipe Suis-moi, près de chez eux.

Découvrez la prière spécialement écrite à leur attention



D’ici la fin 2024, il sera possible de trouver en un
même lieu tous les acteurs pastoraux diocésains.
Le projet prend en compte les préoccupations
environnementales. Ainsi, le projet de l’architecte
utilisera les méthodes les plus performantes
d’isolation pour avoir un bâtiment moins énergivore
et les études nécessaires indiquent que nous
pouvons passer l’ensemble des bâtiments en
géothermie.

L’Institut Catholique de
Paris Campus de Reims
s’est installé dans les
bâtiments de la maison
Saint Sixte depuis
septembre 2021,
proposant 3 licences
accessibles après le bac.
En raison du succès des
formations proposées,
l’ICP a ensuite souhaité
s’agrandir rapidement. 

DE SAINT-SIXTE À L’ARCHEVÊCHÉ
Interview de Olivier Delalle, économe diocésain

Faisant du développement de l’ICP une
opportunité pour notre diocèse, nous nous
lançons dans un projet visant à rassembler
l’ensemble des services du diocèse à
l’archevêché, au 3 rue du Cardinal de Lorraine. 

FORMATION POUR DES NOUVEAUX DÉPUTÉS OBSÈQUES
Pourquoi pas vous ?

DIOCÈSE

Malgré cette belle promotion, les besoins sont loin
d’être couverts. Une nouvelle formation pourra
débuter en février 2024 si nous sommes assez
nombreux ; sinon ce sera septembre 2024.
J’invite les prêtres, les équipes pastorales, les
Conseils Locaux d’Animation et tous les actuels
députés aux obsèques ou accompagnants aux
obsèques à proposer et à rencontrer rapidement les
possibles candidats.
Je me tiens bien sûr à leur disposition pour toute
information concernant les missions et la
formation.
Philippe VIGIER, responsable de la formation pour
la pastorale des funérailles : 06 80 72 94 76
vicphilippe.vigier@gmail.com 

Une année de formation à l’animation des
funérailles se termine le 7 décembre.
Elle a réuni 21 personnes dont 14 veulent
s’engager comme célébrants, dès la fin d’année
2023.
Remercions-les de cet engagement :
Sylvette DEVIGNE, Véronique LEROY, Christine
PLANÇON, Jean-Marie GONTIER, Dominique
JACQUEMARD, Jean Louis MALCUIT (Sedan
Yvois) ; Blandine GRASSER, Brigitte MAILLARD,
Patricia TORTUYAUX, Gérald NIVOIS, Jean-
François SAINT-BASTIEN (Ardennes Sud) ;
Jocelyne ANTONI (Reims ouest), Jean-Paul
BAILLY (Reims sud), Dominique COLSON (La
Suippe).

mailto:vicphilippe.vigier@gmail.com


CONTACTER L’ARCHEVÊCHÉ SERVICE COMMUNICATION
Tél. : 03 26 47 05 33
Archevêché de Reims
3 rue du Cardinal de Lorraine
51 100 Reims

Bénédicte Cousin - Emma Japin - 
Violaine de Caffarelli
communication@catholique-reims.fr
https://catholique-reims.fr

MERCI

UN CHEMIN DE GRATITUDE 
Dire MERCI, c’est offrir de la vie à un acte, une personne
Du 3 au 31 décembre, le diocèse de Reims propose de
participer à un Chemin de Gratitude. Ce chemin nous
rappelle combien il est beau de remercier pour une
parole, un acte ou une présence.
Chaque semaine, sur son site internet, le diocèse vous
propose une petite action simple pour montrer votre
présence vivante dans notre communauté : venez
allumer une bougie sur le site internet, venez laisser un
message, venez glisser un don.
Remercier c’est manifester une présence, c’est donner
de son temps, c’est soutenir par la prière et c’est aussi
aider financièrement. Le diocèse remercie chacun et
chacune pour son soutien quotidien dans chacune de
ces tâches. 

Concernant le denier, votre don a un impact immense
en cette fin d’année : 25 à 30% du denier annuel est
collecté en décembre. Ce don permet de soutenir très
concrètement nos prêtres dans leur vie quotidienne
et dans leurs formations. Il vient aussi soutenir les
salaires de laïcs qui eux-mêmes, aident nos prêtres à
mettre en œuvre la mission de l’Eglise.

Cette Église humaine que nous formons, vit
uniquement de vos contributions financières. Or, il
est indispensable que notre diocèse puisse continuer
à rayonner avec dynamisme et foi, au travers de
personnes heureuses et formées qui ont les moyens
de porter nos ambitions.

SYNODE 2021-2024 

Le synode a commencé par une phase diocésaine, comprenant des consultations dans tous les diocèses
du monde (d’octobre 2021 à mai 2022). Les 112 synthèses nationales récoltées ont permis de cheminer
vers la phase continentale. Un groupe d’experts des 5 continents s’est ensuite réuni à Rome en octobre
2022, pour élaborer un document de travail permettant d’aborder l’étape suivante du processus synodal.
En octobre 2023, s’est tenue la première session générale de la XVIe Assemblée générale ordinaire du
synode des évêques, à Rome. Elle a donné lieu à un rapport de synthèse intitulé « Une église synodale en
mission », publié le le 28 octobre 2023. Le texte traduit en français vient d'être publié : vous pouvez le
retrouver sur le site www.eglise.catholique.fr 

Où en est-on?


